

Nombre del Alumno: Uniber de Jesús
Mazariegos Martínez

Nombre del docente: María del Carmen
López Silba

Nombre del trabajo: Mapa Sinóptico

Nombre de la materia: Fundamentos de
Enfermería

Grado: 2

Grupo: B

FUNDAMENTOS TEORICOS, BASES CONCEPTUALES ENFERMERAS

LOS PARADIGMAS EN ENFERMERIA CONCEPTOS TEORICOS DE PERSONA, ENTORNO, SALUD Y ROL PROFESIONAL.

En 1989 Jacqueline Fawcett utiliza el término metaparadigma para expresar los conceptos que deben abarcar a la disciplina: persona, salud, entorno y enfermería.

El metaparadigma representa la perspectiva global de cualquier disciplina, actúa como una estructura que encapsula y al interior del cual se desarrollan los marcos de referencia conceptuales; de él se derivan los diversos modelos basados en los mismos conceptos.

TENDENCIAS Y ESCUELAS DE PENSAMIENTO EN ENFERMERIA

Las escuelas de pensamiento de enfermería son el producto y evidencia del desarrollo teórico de la disciplina, representan y exponen diversas corrientes ideológicas que ayudan a ubicar y a entender desde diversas perspectivas el fenómeno de cuidado a la persona,

La primera fue la escuela del pensamiento de los teóricos de las necesidades. La escuela de pensamiento interaccionista. La tercera escuela de pensamiento de enfermería corresponde a la humanista. Una cuarta escuela de pensamiento es el grupo de teoristas que definen a la enfermería en términos de resultado del cuidado

PARADIGMA DE CATEGORIZACION.

Con Florence Nightingale en el Siglo XIX, parecía establecerse una nueva concepción de una Enfermería más profesionalizada, sin embargo no tuvo el impulso para vincularla con la concentración de las ciencias aplicadas.

Paradigma de categorización, en el cual todo fenómeno viene de algo y ha inspirado dos orientaciones la salud pública y enfermedad; el Paradigma de integración, va en relación a la orientación de los cuidados de enfermería hacia la persona; y el Paradigma de la transformación, donde cada fenómeno es único e irrepetible.

TENDENCIA NATURALISTA: FLORENCE NIGHTINGALE. ASUNCIONES, PROPOSICIONES Y ELEMENTOS FUNDAMENTALES.

A mediados del siglo XIX Florence Nightingale expresó su firme convicción de que el conocimiento de la enfermería -no sólo su práctica- era intrínsecamente distinto del de la ciencia médica.

Conceptos relacionados con enfermería utilizados por Florence Nightingale: Enfermera, Enfermería, Moral de la profesión de enfermería, Paciente, Salud y Entorno

PRINCIPALES CARACTERISTICAS

PARADIGMA DE LA INTEGRACION.

En este paradigma se reconocen los elementos y las manifestaciones de un fenómeno integrando el contexto específico en el que se sitúa. El surgimiento de nuevas teorías y la evolución del pensamiento ponen de manifiesto el reconocimiento de la importancia que tiene el ser humano para la sociedad y en la disciplina de enfermería.

Según esta orientación, en los conceptos del metaparadigma de enfermería se observa: La persona, el entorno, la salud y el cuidado

TENDENCIAS DE SUPLENCIA Y AYUDA

Los modelos representativos de esta tendencia son los de Virginia Henderson y Dorotea Orem. Estas autoras conciben el papel de la enfermera, como la realización de las acciones que el paciente no puede llevar a cabo en un determinado momento de un ciclo vital fomentado ambas teóricas, en mayor o menor grado, el autocuidado por parte del paciente.

VIRGINIA HENDERSON Modelo de las 14 necesidades básicas.

Los niveles en la función cuidadora: Sustituta, Cubre las necesidades completamente, Ayudante. Sólo actúa en aquellas necesidades donde el paciente no puede, Compañera, Asesoramiento y orientación.

PARADIGMA DE LA INTEGRACION. TENDENCIAS DE INTERRELACION. ESCUELA DE INTERACCION: HILDEGARD PEPLAU.

METAPARADIGMA:
Persona: Organismo en desarrollo que se esfuerza por reducir la ansiedad provocada por las necesidades.
Entorno: La enfermera debe tener en cuenta la cultura y los valores cuando acomode al paciente en el entorno hospitalario
Salud: Según Peplau la salud consta de condiciones interpersonales y psicológicas que interactúan. Es promovida a través del PROCESO INTERPERSONAL.
Enfermería: Para Peplau es un proceso significativo, terapéutico e interpersonal que actúa de forma conjunta con otros procesos humanos que posibilitan la salud.

Epistemología
Peplau basa su modelo en la enfermería psicodinámica, que ella define como la utilización de la comprensión de la conducta de uno mismo para ayudar a los demás a identificar sus dificultades.

PARADIGMA DE LA TRANSFORMACION.

Roy postula las siguientes creencias filosóficas y valores acerca de la enfermería: Los seres humanos son holísticos y trascendentes, las personas son autónomas y responsables de los procesos de interacción y creatividad, las personas y el mundo tienen patrones comunes y relaciones integrales, que los identifican como seres únicos y la transformación de las personas y del ambiente está creada en la conciencia humana

- Sistema Adaptativo Humano (SAH)
- Ambiente
- Estímulos

BIBLIOGRAFÍA

- **Antología Fundamentos de Enfermería
2025**